

Redacción y Administración
BERNARDO ROBLES, 40
SORIA

Anuncios y comunicados á precios muy económicos.
Toda la correspondencia se dirigirá al

Administrador de
TIERRA SORIANA
No se devuelven los originales.

TIERRA SORIANA

5 de Agosto de 1907.

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

EN TODA ESPAÑA

Año..... 4'75 pesetas.
Semestre... 2'50 »
Trimestre... 1'30 »

Número
5
céntimos.

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

Director: Eduardo Martínez de Azagra.

Número
5
céntimos.

En el extranjero
doble precio.

PAGO ANTICIPADO

Se publica lunes y jueves.

Consultorio médico-quirúrgico

DE

A. RUIZ GARCIA

Gran premio de S. M. la Reina Regente

ALMAZÁN

Especialidad en el tratamiento de las enfermedades del pecho, del aparato digestivo, del sistema nervioso y enfermedades de los niños.

CIRUJÍA GENERAL

Consulta, de 11 á 2.—Los martes, de 2 á 5.

También por correo.

Á precios de liquidación.

¡OJO!

LA EQUIDAD

15, Plaza de Aceña, 15

En este acreditado establecimiento se venden, á precios de liquidación, toda clase de vajilla, loza, cristal, porcelana, cubiertos, cuchillos, jabones de tocador é infinidad de artículos.

«LA EQUIDAD».—Plaza de Aceña, 15.

PORVENIR

Para rápida obtención de carreras de Contador, Agrimensor, Procurador, Secretario de Juzgado, Secretario de Ayuntamiento hoy también oficial, Tenedor de Libros, Maestro de Obras, Périto práctico, Electricista, etc., sin separarse de su domicilio para estudiar, lo mismo que la preparación completa en la misma forma para Sobrestantes de obras públicas, Interventores de Ferro-carril, Banco de España, Tabacalera, Oficiales de Hacienda, Tribunal de Cuentas, etc., dirigirse con sello al Director de la Escuela Práctica.

Mayor, 55, Zaragoza.

¡POBRES LABRADORES!

Un artículo que firma Dionisio Pérez en *El Imparcial*, de Madrid, trae á nuestra memoria el propósito que teníamos hecho de decir algo acerca de los Pósitos y de los vientos de disolución que circulan, en las flamantes esferas directivas, respecto á la mencionada tradicional institución.

El articulista de *El Imparcial* nos dice, desde Burdeos, que, rodeado de «buena gente», hubo de emitir su opinión modesta sobre el crédito agrícola en España. Y es lo cierto que lo hizo cumplidamente.

Previamente, á manera de intróito, cita los trabajos de Gasset, García Prieto, Merino, Besada, Eza y Retamoso en pró (?) del desarrollo del crédito rural y, á seguida, arremete violentamente contra los Pósitos, á los que llama ladroneras y otras lindezas.

Después de analizar á su manera el origen de los Pósitos, su funcionamiento y resultados obtenidos, afirma seriamente:

«Hay que acabar con ese organismo; hay que matar al Pósito. El Estado puede apoderarse de esos 50 ó 60 millones, que se calcula existen todavía, y convertirlos en base para crear sobre ella el crédito agrícola mutuo. Olvidamos en España que el que necesita ese crédito no es el gran propietario, ni el labrador rico, ni siquiera el modesto terrateniente, sino los humildes colonos y trabajadores que no tienen prenda pretoria que ofrecer en cambio del dinero que reciben. Los ricos encuentran dinero en las sucursales del Banco de España y en otros establecimientos, con interés que pocas veces supera al margen del 6 por 100, y el crédito rural debe crearse para aquellos que no tienen otros elementos que los que arrancan al terrazgo que cultivan.»

La opinión de que hay que acabar con los Pósitos es respetable para nosotros, sin

que sea obstáculo para que estemos en desacuerdo. Ahora bien; la razón en que aquella opinión se apoya es asaz peregrina.

Comprendemos la necesidad de que existan bancos agrícolas ó cajas mutuas. ¿Pero quiere decir esto que los Pósitos deban desaparecer? En manera alguna; pues, más bien que estar en pugna, se complementan. El alto y noble fin que persiguen los bancos agrícolas es arrancar víctimas á la usura; pero estas víctimas no se reclutan entre aquellos que no tienen más elementos que los arrancados al pedazo de tierra que cultivan, sino entre los labradores ricos y acomodados; y las operaciones que en los bancos se practican son generalmente de alguna cuantía y con interés variable de acuerdo con las leyes económicas. Por el contrario, los Pósitos, mejor que establecimientos de crédito, deben llamarse de beneficencia; por que su misión es socorrer á los labradores pobres mediante préstamos de 6, 4, 2 y hasta una fanega de grano; y para estos préstamos de menor cuantía, pero suficientes á cubrir las necesidades del labrador que no «tiene prenda pretoria que ofrecer en cambio», no se exige otra fianza, generalmente, que la honradez y laboriosidad del que lo solicita.

E, indudablemente, los bancos agrícolas están imposibilitados para llenar el fin que dejamos apuntado. El pobre colono ó obrero no tiene otro crédito que su trabajo ni otra garantía que su honradez,—de nadie puede ser mejor conocida la garantía que del municipio en que vive. Pero se crean los bancos agrícolas y se complican las diligencias de solicitud, se imponen viajes á la capital, pérdida de jornales etc. etc., y, sobre ser menos módico el interés que se exigiría, los gastos realizados para obtener dinero rebasarían, en algunos casos, el importe del pequeño capital prestado. A esta causa y no á otra se debe la extinción del Pósito de la Ciudad y Tierra en esta provincia y la creación de Pósitos en los 150 pueblos que la constituían.

Habría provincias, no lo dudamos, que, por deficiencias de la administración, no estén los Pósitos á la altura de su misión; pero para algo ejerce inspección el Gobierno, y, cuando la desmoralización cunde en algún organismo del todo social, procede exigir responsabilidades, para restablecer el equilibrio perdido, y no entregarse á caprichosas amputaciones.

Por otra parte la centralización que persiguen los elementos directivos de la Agricultura nacional entraña un indiscutible fondo de injusticia. En nuestra provincia, por ejemplo, hay unos 250 pueblos que poseen esta clase de establecimientos y unos 55 que carecen de ellos. Si se priva á los primeros de recursos que les son tan necesarios, es casi segura su ruina, y muy problemático el beneficio que obtengan los segundos, beneficio que siempre sería injusto.

Nada de esto tienen en cuenta los señores Besada, conde de Retamoso y vizconde de Eza. Amantes de la Agricultura—que se dicen—protectores del labrador modesto—se hacen pasar por ello—prestan su atención á los proyectos de concentración parcelaria, colonización interior, centralización de los Pósitos etc., sin darse cuenta—pues creemos que su intención será nobilísima—de que consiguen agudizar la crisis del obrero del campo con sus reformas pomposas y poco prácticas que nada resuelven. Y si á todos alcanza nuestra censura, mal puede evadirse de ella quien, como el vizconde de Eza, por su condición de representante en Cortes, viene obligado á conocer las necesidades de la provincia de Soria,—refidas con esas traducciones del extranjero que son el vademecum de nuestros políticos—y los medios racionales de satisfacerlas.

Efímera.

En este mes que, como dice el poeta de almanaque, «todos buscan una partícula de aire fresquito para sus pulmones»—con poco se conforman—y que... «es cosa ridícula, si aparece en la piel cualquier vesícula—¡eh! ¿que tal?—no irse á dar algunos chapuzones»—algo corto parece el viaje—Bueno; pues, en este mes cantado por el anónimo poeta en versos cursis y un si es no es desiguales, nuestros papás, abuelos políticos y el político consejo de familia, después de las arduas tareas parlamentarias, llevadas á feliz término gracias á la movilidad odontoideana del montón, fueron á buscar la correspondiente partícula de aire fresquito en montañas y llanos, playas y valles...

Un pequeño disgusto hizo arrugar el entrecejo de los madrugadores,—que no siempre ayuda Dios al que madruga—De suministrárselo se encargó el senador liberal ó independiente—en esto no nos hemos puesto de acuerdo todavía—señor Parres. Entendía este señor, y entendía muy bien, que no era pertinente que mientras él y compañeros mártires sudaban la gota gruesa—por lo que á Parres se refiere estarán conformes los lectores en que la sudaba—otros, más despreocupados, se habían ido á las montañas, como cualquier partida de facciosos, en busca de la consabida partícula de aire fresquito,—y esto, en opinión del orador sudoroso y jadeante, merecía un duro correctivo.

Pasó como nube de verano la protesta del Sr. Parres y continuaron triscando en las montañas los senadores desertores...

También como nubes pasaron los proyectillos pendientes y tras ellos se cerraron las Cortes y, ya de la parte de afuera, marcharon los papás y abuelos políticos y el político consejo de familia, en doble pequeña equis,—tarifa de encargos—á sus respectivos destinos.

Pero, el hado adverso, empeñado en desbaratar el verano, vistió jaiquey turbante y se introdujo en Casablanca. Lo que allí sucedió lo han relatado extensamente los rotativos. Los moritos—para quienes están demás las partículas de aire fresquito—se apoderaron graciosamente de diez obreros, los maltrataron, les sacaron los ojos, los asesinaron y después, no se los comieron, pero hicieron con ellos un auto de fe. Y cuentan que se recreaban contemplando las llamas...

Y ya tenemos en danza á las potencias—pues los obreros eran de diversas nacionalidades—y como nosotros nos la damos de potencia, desde aquello de Algeciras que nos costó el dinero, estamos templando la guitarra para salirnos por peteneras ó malagueñas, y no por solaeas, pues ni aún el derecho de irnos solitos nos queda.

Ello es que los cabilleos diplomáticos cesan, que se aprestan escuadras, de á un barco ó dos, y que don Quijote, adarga en mano y cabalgando sobre el pueblo rociante, sin hacer caso de vesículas ni de chapuzones, fija la vista de águila de guardarrópia allende el estrecho de Gibraltar. Temámoslo todo.

CRÓNICA EXTRANJERA

Alrededor de Nasi.

Ha sucedido una relativa calma á la agitación producida por el asunto Nasi en Sicilia.

En cambio el movimiento obrero redobla su intensidad. En los centros mineros y metalúrgicos amenazan con la huelga los obreros. Caso de declararse la huelga abandonarían el trabajo 40.000 hombres.

En Trápani ha sido reelegido para consejero provincial por 3.288 votos, entre 2.300 votantes, el exministro procesado Nasi. Esta gran mayoría prueba las simpatías de que goza en Sicilia.

En el Vaticano.

En el viejo palacio del Vaticano se llevarán á cabo algunas reformas cuyo importe se ha valuado en cinco millones de francos. Comprenderán las reformas la construcción de una residencia para funcionarios del Vaticano, la de una nueva imprenta y galería de pintura, transformación de los edificios de moneda, establecimiento de una manufactura de medallas y terminación de los trabajos de la Basílica Letrán.

El kaiser y el Czar.

Es muy comentada en Viena la entrevista del Czar y el kaiser. Es creencia general, en los círculos diplomáticos, que para llegar á ella ha trabajado tanto Alemania como Rusia. Dicen algunos periódicos que se inspiran en Wilhelmstrass que si Rusia quiere levantar su prestigio, necesita esta entrevista, y añaden que será también un medio de oponerse á los proyectos de Inglaterra.

Criatura devorada.

En Boalla (Lisboa), en ocasión que una criatura de tierna edad quedó sola en una casa de campo, mientras la madre se dedicaba á espiigar los trigales recién segados, fué devorada aquella por un cerdo.

A los gritos de la infeliz criatura acudió un gañán, pero ya llegaba tarde: el animal se había comido los brazos y parte del cuerpo de la niña, que estaba agonizando.

Momentos después, falleció.

Elecciones en Manila.

Se han celebrado sin incidentes las elecciones en la capital de Filipinas. Han obtenido 5.700 votos los nacionalistas y 1.350 los progresistas.

Hintze Ribeiro.

En ocasión de haber ido á acompañar el cadáver del par del Reino conde de Casal Ribeiro, falleció en el cementerio el jefe del partido conservador portugués Hintze Ribeiro. La impresión que le produjo el sepelio de su antiguo compañero de luchas, provocó un síncope cardíaco que fué la causa de su fallecimiento.

Sucesos en Casablanca.

Antecedentes.—Desde que se estableció la telegrafía sin hilos, reinaba el descontento en las kábilas vecinas á Casablanca. La construcción del puerto en Casablanca vino á ser la causa de que se soliviantaran los ánimos produciéndose á continuación el choque brutal y sangriento.

En el ánimo de todos estaba que se preparaba un complot contra los cristianos y que se predicaba la guerra santa en las kábilas vecinas.

Los jefes de las kábilas pidieron al bajá de Casablanca que cesaran los trabajos del puerto, añadiendo que por obedecer el sultán á los cristianos no reconocían ellos su autoridad. Les contestó el bajá que volvieron al día siguiente y, como no lo hicieron, no dió importancia á las amenazas que creyó exageradas.

Los sucesos.—Se desarrollaron el martes último al medio día. Los indígenas fueron al mercado en mayor número que de ordinario. Presenciaban pacíficamente los trabajos del puerto; de pronto, aullando como fieras, arrojaron á los soldados imperiales, rompieron las cercas y aprehendieron á los obreros que almorzaban ó dormían la siesta.

Los obreros cautivos—que eran seis franceses, dos italianos y dos españoles—fueron golpeados, atormentados horriblemente y asesinados. Después hicieron una pira con sus cadáveres y la prendieron fuego.

Los judíos y europeos cerraron los establecimientos y se atrincheraron en sus domicilios. Entre tanto, los kabileños se entregaban al saqueo.

Responsabilidades.—Se ha dado órdenes para que vaya á Casablanca el *Gabille* á fin de que proteja el embarque de los extranjeros. Tan pronto como llegue el crucero, su comandante, acompañado del Consul de Francia, hará saber al bajá que las autoridades responden con su cabeza de la tranquilidad de la ciudad.

El crucero *Forbin*, que está actualmente en las islas Azores, ha recibido orden de marchar á Casablanca.

España mandará un crucero que será probablemente el *Don Alvaro de Bazán*.

La prensa francesa pide que se proceda con energía.

Sangriento combate.

Comunican de Constantinopla que en Seres se ha trabado un sangriento combate entre rebeldes y leales, del que resultaron 50 bajas para los turcos.

La población fué incendiada.

Islandia constitucional.

A bordo de los vapores *Pirna* y *Atlanta* llegaron a Islandia el rey de Dinamarca, el príncipe Haroldo, el presidente del Consejo de ministros Arristensen y los miembros del Kiskdag. La ciudad estaba engalanada y una multitud considerable saludó al rey. Este nombró una comisión que se encargará de redactar el proyecto de ley referente a la situación constitucional de Islandia en los estados daneses.

La Comisión compuesta de los miembros del Kinksdag danés y el Alting islandés será presidido por Arristensen, siendo vicepresidente Hoftein, ministro de Islandia.

Los miembros del Alting y el ministro Hoftein, han ofrecido un banquete al rey de Dinamarca.

Briem, presidente de la Delegación de Kiksdag, brindó. Le contestó el rey dando las gracias y expresando su alegría por visitar el país de los lagos, y su deseo de que Islandia desenvuelva libremente sus instituciones nacionales.

Accidente mortal.

Telegrafían de Burdeos que en Pompiñac, cerca de Lubourne, marchaba por la carretera un automóvil ocupado por periodistas bordeleses, y detrás, a poca distancia, otro de los que toman parte en la carrera *Criterion*, de Francia.

El segundo se precipitó sobre el primero violentamente, quedando ambos destrozados. Murieron en el acto cinco automovilistas y dos quedaron gravemente heridos, falleciendo poco después.

Se debió el accidente al paso de un tercer automóvil en dirección contraria, el cual levantó gran polvareda, impidiendo que se vieran los primeros.

El ministro del Interior ha ordenado telegráficamente que se suspenda la carrera.

DE TIERRA CASTELLANA

COMENTARIOS

«Hemos leído el cuestionario formulado por la Comisión nombrada para dictaminar acerca de la Concentración parcelaria. Se trata de que desaparezcan las pequeñas parcelas a fin de lograr, con la concentración de la propiedad, el mejor servicio y cultivo de la misma.»

(TIERRA SORIANA, n.º 77.)

En cumplimiento a lo que prometí en uno de mis pasados artículos, dispuesto estaba a apuntar algunas de las causas de carácter económico que tienen empobrecida a la antigua *Panera de Roma*; y como evocado para abundar en mi pensamiento, llega el trabajo titulado «Concentración parcelaria», cuyo primer párrafo dejo arriba anotado.

Tiene mucha razón el articulista en todos los juicios que durante su prosa aduce, y ese Sr. Conde de Retamoso (que será gran señor y gran propietario), seguramente, no ha visto, como el que estás líneas autoriza, matarse a dos hermanos que cuestionaban cuál de ellos tenía mejor derecho para segar la mies nacida en un lindero que separaba las propiedades de ambos.

Nadie sabe hasta qué punto *aman* los labradores que con el sudor de sus ganancias riegan la tierra que poseen ó cuya renta pagan.

De su amor excesivo a la propiedad de la tierra, nacen en los grandes labradores esos defectos que les atroflan intelecto y corazón.

Estos señores, en luchas mezquinas, ruines donde salen a flote todas las malas pasiones, disputan a los pequeños *labrantines* (como despreciativamente les llaman) las modestas parcelas que llevan en renta, proponiendo a sus dueños la compra ó una renta más crecida que la que el actual disfrutante paga, y estos ricachos que así monopolizan la tierra, no aumentan con ella la producción, pues sabido es que las labran alternas prestando que hay que dejarla descansar.

Saben que el dominio de la tierra les hace caciques dándoles prestigio y autoridad, y no les importa tener de baldío grandes predios, que equitativamente repartidos, aliviarían muchas miserias y enjugarían infinidad de lágrimas.

De aquí, que por unos y por otros, por los de arriba y los de abajo, arrastre en toda la nación la agricultura, vida tan precaria.

Y no se nos arguya que la división de la tierra contribuye a estos males. En los Estados Unidos, Inglaterra y Alemania, donde se aplican los nuevos procedimientos, acaso esta división dificulta muchas operaciones, pero no aquí donde el hombre ayudado por una yunta, ara, siembra, siega y trilla, vertiendo a mares el sudor y gastando energías que no son suficientes a reponer ni el gazpacho andaluz, ni la borona gallega, ni el cocido castellano, con

ser este el mejor sistema de alimentación que para el gañán se emplea.

Y al hablar incidentalmente de Andalucía, se me ocurre esta consideración. Allí que la tierra la trabajan muchos y la disfrutan pocos; allí donde hay leguas y más leguas que tienen un solo propietario ¿está más boyante la agricultura que en el resto de la nación? No, ciertamente; allí la crisis agraria reviste caracteres más graves, porque la tierra es trabajada por manos mercenarias, por cerebros sin iniciativas y músculos sin energía, y al obrero que mecánicamente labora ¿qué puede importarle que la tierra dé muchas fanegas si a él de todos modos solo llegarán unos pocos y raquíuticos granos?

* *

No se crean por esto los pequeños terratenientes, que ellos están exentos de culpa en los frecuentes apuros por que la producción nacional pasa, y por ende de de las miserias que ellos sufren, no, mas que nadie en su propia desdicha ellos tienen la mayor culpa si no fuesen apáticos, si no fuesen indolentes la ignorancia no les hubiera encerrado en su ergástula, ni la miseria agregado a su séquito, a la ignominia propia, mas que a la voluntad agena deben sus infortunios. Si no fuesen cazurros y desconfiados amarian la solidaridad y ésta, al rescatarios de las garras del usurero, les daría bancos agrícolas y montepíos que les aliviarían sus miserias.

Y si fuesen activos, si fuesen expertos, no confiarían únicamente al cielo sus cosechas.

Y si fuesen instruidos, lejos de talar y maldecir al árbol harían de la tierra un vergel,—y la tierra, amorosa, les daría pan para su estómago, recreo para su vista y poesía para su espíritu...

ANGEL MACÍAS RODRÍGUEZ.

Arévalo (Ávila) 1907.

Prosas y verso.

LOS LABIOS

Mirad esos labios entreabiertos y reidores como un capullo que se hace flor. De su rojo ardiente, como llama, surge la esplendorosa juventud. Tienen alma, un alma niña y buena como ellos, ¡miradlos!, parece que están besando. Exalan vida, y es una vida intensa, sana, alegre; os dicen amor, os dicen pasión, no saben del mundo, que les importa; ya les enseñará el mundo...

Yo no sé lo que tienen estos labios de atrayentes y de sugestivos; por donde pasan llueven caricias y luz y alientos de primavera; todo lo perfuman y lo engalanan, hasta los corazones secos y los espíritus insensibilizados. Diríase que engendran sangre nueva.

Hay también labios enfermos sobre facies cloróticas, tísicas, que os dicen sufrimiento, que os dicen resignación; hay otros carnosos, húmedos, y os dicen sensualidad, y os dicen lascivia; los hay altaneros, desdeñosos, frívolos, enérgicos; yo creo que el estado de un alma, deja una huella tan rotunda en los labios como en los ojos. ¡Oh!, el magico poder de los labios jóvenes! A mí me gustaría unos, chiquititos, apretados, rojos, eso sí, muy rojos y muy húmedos; algo así,—aunque sea cliché gastado—como un capullo de clavel de sangre que revienta en una mañana de sol.

* *

En la sombra silenciosa que precede al sueño, se alza el fantasma amenazador de los recuerdos. Son horas de desesperación mansa, laceradora, que por una gracia del sentir se trueca en angustia, y por último en melancolía.

Es la memoria un don fatal. Medio mundo sería feliz si no existiera; el otro medio, harto tiene con el presente.

Y es el recuerdo alegre el que flagela y el que hierve; entonces, una amargura honda llena el alma, y se desborda y sube a los labios; por eso se ven tantos labios contraídos, tantas sonrisas glaciales que dan espanto. En todos ellos ha dejado el recuerdo su huella de fuego, por todos ellos pasó, allá, en tiempos más felices, la alegría, el amor;... entonces, eran rojos, eran húmedos, eran sangre cálida y apasionada; al reír, se abrían gozosos y despedían chorros de vida, alientos de juventud... Miradlos ahora; secos, pálidos, re-

plegados, son más pequeños, casi no se notan; tiene color de carne, de carne muerta, como el alma. En sus pliegues desdeñosos, llevan estereotipado un misterio de sombra que algún día fué luz, luz brillante. Cuando los miro, se me antojan los bordes violáceos de una herida que nunca se cerrará. Ellos lo han dicho. Todos llevan clavada en el alma la flecha envenenada del amor.

EL CANTAR DE LA NOCHE

Fué una noche triste,
fué una noche negra;
una noche aterida de invierno
toda sombras, y llantos, y penas.
Cabalgaba la muerte en el aire,
era un aire que helaba a las piedras;
por el cielo, rodaban medrosas,
turbanadas de nubes siniestras.

Rompiendo el silencio,
una fuente decía su eterna
canción rumorosa
en la plaza callada y desierta.

No se oían ruidos;
insinuaba apenas
la ventisca en las ramas desnudas,
una extraña y fugaz cantinela;
no había galanes
parlando en las rejas;
las casas cerradas;
ni un asomo de luz en las puertas,
ni un murmullo; silencio... un silencio
que llenaba de angustia y de pena.

Fué en la noche triste,
fué en la noche aquella,
cuando oí tu cantar desgarrado
emergiendo de entre las tinieblas,
como un grito de hambre y de espanto,
de frío y miseria.

A jirones traíalo el viento;
y era tu alma que huía deshecha
escupida en un canto canalla
al compás de la amarga cadencia.
Yo no sé qué sentí al escucharte,
pero el dejo de angustia suprema
que vibró en el aire
como un largo lamento de enferma
me dió un frío tan hondo, tan hondo,
que detuvo la sangre en mis venas;
y el hielo de adentro,
fué aun más grande que el hielo de afuera.

J. SANCHO ADELLAC.

Zaragoza, Agosto 1907.

LOS JUEGOS FLORALES DE SORIA EN 1906.

V.

Más allá del Jurado.

TEMA IV

Antesala.

Lector: antes de que te hablemos, brevemente, del único trabajo que concurrió «a desenvolver el tema propuesto por la Excm. Diputación provincial», permite, a estos modestos críticos, que te hagan guardar un momento de antesala.

Habrás observado—seguimos hablando al lector,—si con atención vas leyendo nuestros trabajos críticos, que más bien pecamos de prudentes que de audaces. Aún dentro del cerco público que, de hecho, es asequible a la crítica, nos hemos comportado con relativo comedimiento y notoria discreción. Pudimos permitirnos la satisfacción de recargar con matices de acerada ironía los lunares ó dislates que, piadosamente, nos limitamos a enunciar: no lo hicimos, sin embargo. En el terreno de las confesiones podríamos decir más todavía: estábamos dispuestos a otorgar—asi: A OTORGAR—el *exequatur* a determinados autores, constriñiendo nuestra labor a ligerísimas consideraciones...

Pero los vientos han cambiado. Ejercitando un derecho indiscutible é indiscutido, criticaremos detenidamente la labor—que por adelantado calificamos de poco acertada—de aquellos autores a quienes, tácitamente, habíamos concedido ya nuestra benevolencia.

Ahora, pasa adelante.

La forma.

Sin detenernos a analizar el origen de los Juegos Florales—labor ingrata y mecánica que facilita, y no poco, la posesión de un diccionario—creemos, sin que pretendamos que pase como artículo de fe, que en estas luchas de la inteligencia, es arma obligada la galanura de estilo. Y decimos que renunciaremos a analizar el origen de los Juegos Florales porque, *acaso*, en su pristina naturaleza encontraríamos argumentos favorables a nuestra afirmación. Claro está que, transcurriendo el tiempo, se desnaturaliza todo,—y es por eso que un trabajo reñido con la sintaxis y la ortografía, puede aspirar, con probabilidades de éxito, a ser pre-

miado en unos Juegos Florales, que serán Juegos—¿quién lo duda?—pero nunca Florales.

Quizá con premeditación, elude el Jurado tratar de la forma ó lenguaje que se ha utilizado en el desarrollo del trabajo premiado. Es lo cierto que, habiendo otros trabajos peores, en cuanto a la forma, es, la del que nos ocupa, bastante deficiente.

Es rica en neologismos y solismos gordos y construcciones galiparistas de pésimo gusto y gerundios. Aquellos, los neologismos, nosotros los pasaríamos sin censura; pero no debió hacer lo mismo el Tribunal cuyos miembros, en su mayoría, forman en las filas de los puristas. Ahora bien; los solismos y las gallicas postemas no pueden merecer aprobación, y el abuso de los gerundios, que privan de unidad a las cláusulas convirtiéndolas en verdaderos indescifrables logogrifos, pudo contar con la indulgencia de Novejarque, en manera alguna con la del Tribunal, y mucho menos con la de la crítica.

En ocasiones se olvida el autor de que habla en Castellano. Como no hablamos de memoria, *ni tenemos autoridad suficiente* para que se nos crea por nuestra palabra, pondremos dos ejemplos. ¿Bastarán para darnos autoridad?

Dice el autor premiado: «...porque si la agricultura debe a la ganadería su principal alimento, LA LANA para cubrirse y el abono para sus tierras...» De manera que LA LANA es parte del alimento que debe la agricultura a la ganadería. Y si no se quería decir eso, QUE SE HA DICHO, nosotros que no somos agricultores, y en este momento actuamos de críticos—aunque *sin autoridad*—también le debemos a la agricultura, no el alimento-lana, sino la lana.—abrigo.

Y en otra parte, hablando de que estaba prohibida la exportación de reproductores bajo penas severas, dice: «más a principios del siglo XIX y aún más al terminar el XVIII...» Nosotros, los *desautorizados*, diríamos: «más al terminar el siglo XVIII, principalmente, y algo menos en los comienzos del XIX.» Porque no hay que dejarse guiar ciegamente del principio matemático: el orden de factores no altera el producto.

Y no tenemos que decir más de la forma si no que están a la orden del día las digresiones estériles, las cuales, a falta de otros méritos, tienen el de alargar el trabajo. Modelo de lo que dejamos indicado, encontrarán nuestros lectores en la parte que se dedica a la reforma de las razas.

El fondo.

No es nuestro objeto analizar detenidamente el fondo del trabajo. Ni tiempo ni espacio tenemos para ello. Para hacer una crítica concienzuda y documentada necesitaríamos tanto tiempo como el empleado por los autores en el desarrollo de los respectivos temas, y algunas columnas del periódico. Teniendo esto en cuenta, nos concretaremos a hacer breves consideraciones acerca de lo más saliente que encontramos en el trabajo.

Señala el autor algunas causas de la crisis agrícola y pecuaria porque atraviesa actualmente la Nación en general y nuestra provincia en particular y omite dos que, en nuestra opinión, y en la de otros muchos, son de innegable importancia. Nos referimos a la postergación de que es objeto la Agricultura en el Arancel y a la necesidad de crear una clase agrícola directiva en la que no formen los agricultores de gabinete que tanto daño ocasionan con sus teorías y predicaciones, sino personas de idoneidad reconocida.

En su loable deseo de dar fin a la crisis que atraviesan la agricultura y ganadería nacionales, propone, el autor, un plan curativo que duraría cinco años. El procedimiento es sencillísimo; se reduce a gastar 100 millones de pesetas. Primeramente, se dedica el autor a la busca de las pesetas, y, cuando ya las tiene, pasa a emplearlas, divididas en fracciones de 20 millones, en la construcción de pantanos y canales de riego.

Esto nos parecería muy bien si desconociéramos las condiciones de nuestro suelo que se oponen a que el riego sea económico, y sino se entregase al Estado una función que, entendemos, es peculiar de los particulares a quienes directamente interesa.

Vamos ahora con una perogrullada: Las tierras, en esta provincia—dice hacia el final—producen cereales, hortalizas y abonos, y si no producen, en algunos puntos, es porque no tienen riegos *ni abonos*. Claro está, y aún esto, con permiso del clima, pues no es un factor despreciable.

Resumen.

Se habla, en el trabajo, con bastante extensión, de puntos que no comprende el tema.

Funda la importancia en lo pasado no haciéndolo, comparativamente en lo presente.

Y siendo sencillísima la demostración de la segunda parte del trabajo, hace uso de argumentos que embarullan el asunto.

Accessit.

No se concedió por que no fueron presentados más trabajos. Y es que el oficio de regenerador está bastante desacreditado.

J. UVENAL.

CRÓNICA NACIONAL

POLÍTICA

Carambola de reunión.

Es casi seguro que á mediados de Agosto irá el Sr. Osma al balneario de Carlsbad. Casualmente, en la misma fecha, irán al mismo balneario el canciller alemán conde de Bulow, M. Clemenceau y el rey Eduardo de Inglaterra.

Aprovechando esta coincidencia se preparará la negociación de un tratado entre España, Francia, Alemania é Inglaterra.

El Sr. Osma llevará instrucciones concretas acordadas en Consejo.

Conferencia.

El Sr. Maura conferencia con el general López Domínguez en el domicilio de este último. Interrogado por los periodistas manifestó que había tenido el único objeto de despedirse del jefe de los demócratas que marchaba á Biarritz.

Se supone, sin embargo, que se resucitó la cuestión de las capitánías generales, pues, conocido el criterio del general Primo de Rivera, nada tendría de extraño que se aprovechara el período de clausura de las Cortes para proveer las dos vacantes que actualmente existen.

Los cambios.

En la Gaceta se ha publicado la siguiente real orden.

Para cumplimentar lo dispuesto en el artículo 1.º de la ley de 20 de Marzo de 1906 y en el 5.º del Real decreto de 23 del mismo mes:

S. M. el Rey (Q. D. G.) se ha servido declarar que el término medio del cambio de francos en el mes actual ha sido el de 12,37 por 100, que será el recargo que deberá imponerse á las fracciones inferiores á 10 pesetas y á los adeudos por declaración verbal de viajeros que se liquiden en las Administraciones de Aduanas durante el mes de Agosto próximo, y que han de percibirse en moneda de plata.

Protección a la industria.

En Real orden publicada en la Gaceta se ha dispuesto lo siguiente sobre la aplicación de la ley de 14 de Febrero:

1.º Aprobar la relación, formada por la Comisión, de los productos ó artículos para cuya adquisición se considera necesaria admitir la concurrencia de la industria extranjera.

2.º Disponer que informe el Consejo de Estado en pleno sobre el proyecto de reglamento para adaptar al nuevo régimen las disposiciones vigentes sobre contrataciones y concesiones administrativas y para que la ley de 14 de Febrero y la relación aprobada pueda tener positiva eficacia; y

3.º Que, sin perjuicio de insertar esta Real orden en la Gaceta dentro del plazo marcado por la disposición transitoria, serán publicados juntamente, tan pronto como el reglamento pueda ser aprobado, éste y la relación, para la debida y puntual observancia.

De Fomento.

Se ha dispuesto que el día 15 del actual salga para Francia y Bélgica por Hendaya y Cervere la primera expedición, compuesta de 54 obreros de las provincias de Barcelona, Coruña, Guipuzcoa, Logroño, Oviedo, Palencia, Salamanca, Santander, Tarragona, Valladolid, Vizcaya y Zaragoza, correspondientes: 13, á la industria metalúrgica; 6, á la eléctrica; 1, á la de automóviles; 7, á la de máquinas en general; 7, á la agrícola; 9, á la textil; 3, á la de tintorería; 4, á la de fotografía y litografía, y 4, á la del vidrio.

La segunda expedición que comprende 34 obreros de las provincias de Alicante, Cádiz, Ciudad Real, Córdoba, Madrid, Málaga, Murcia y Valencia, correspondientes: dos á la industria metalúrgica; cuatro á la eléctrica, uno á la de máquinas en general, cuatro á la de automóviles, siete á la agrícola, tres á la textil, cuatro á la de tintorería, siete á la de fotografía y litografía y dos á la del vidrio; saldrá por Hendaya para Francia y Bélgica el día 3 de Septiembre próximo.

Todos los obreros serán colocados en las fábricas y talleres y bajo la dirección del personal de la expedición á su llegada á Francia y Bélgica, á cuyo efecto la Dirección general de Agricultura, Industria y Comercio, comunicó á dicho personal las instrucciones necesarias á fin de conseguir el mayor adelanto posible de los pensionados y evitar que las pensiones sean disfrutadas por obreros que no reúnan la condición de *manuales*.

Consejo.

A fin de cambiar impresiones acerca de las noticias recibidas de los sucesos sangrientos de Casablanca, celebraron Consejo los ministros el jueves de la pasada semana.

Hay la certeza de que una de las víctimas es de nacionalidad española y se sospecha que también lo sea otra.

Causó gran alarma la interrupción de las comunicaciones entre España y Tánger, debida á la rotura del cable.

Por lo que á las relaciones diplomáticas se refiere, el gobierno español, cumplirá los compromisos contraídos en la conferencia de Algeciras.

Como los ministros siguiendo ya larga costumbre, se negaron á dar noticias respecto á lo tratado en el Consejo y hasta negaron á este el carácter de tal, se dió á volar la fantasía y circularon las más estupidas noticias, sin faltando quien creyera que era llegado el momento de la intervención armada.

Tranquilidad

Las noticias oficiales acusan tranquilidad en Casablanca. Los representantes en Tánger celebran reuniones para acordar los términos de la reclamación que habrá de hacerse en nombre de todas las potencias signatarias del acta de Algeciras.

Según manifestaciones del ministro de la Guerra está en aguas de Tánger el *Infanta Isabel*, ha recibido órdenes de zarpar el *Alvaro de Bazán* que está en Las Palmas y se está alistando, por si fuera preciso, el *Maria de Molina*.

Consejo.

Durante cinco horas estuvieron reunidos en Consejo los ministros, el día de ayer, en el domicilio del Sr. Maura.

El ministro de la Guerra, que salió el primero, manifestó que no podía decir nada de lo tratado en la reunión por ser de la absoluta incumbencia de los diplomáticos.

Se dedicó especialmente el Consejo á los sucesos de Casablanca. Declararon los ministros que habían cambiado impresiones acerca de la nota del gobierno francés al español relativa á la acción que ejercerá en Marruecos aquella nación de acuerdo con España.

También se acuparon de la situación en que se hallan nuestras plazas fronterizas, tomándose resoluciones para el caso de que se agraven los síntomas iniciados en Casablanca.

Dijo el ministro de la Guerra que no se movilizarían tropas para colocarlas en puntos del litoral por entender el gobierno que no era indispensable esta medida.

Manifestó el ministro de Marina que no había nada seguro sobre envío de buques á las costas marroquíes.

En general las impresiones del gobierno son tranquilizadoras.

Huelga.

En la provincia de Santander se han declarado en huelga los obreros mineros sin que hayan ocurrido incidentes desagradables.

Las primeras noticias recibidas fueron causa de que circularan rumores alarmantes acerca de sucesos graves ocurridos en Santander.

BALANCE DE SUCESOS

Los guapos.

Entre los reclusos Rafael Mejías y Luis Cabello, que cortaban el bacalao en la cárcel de Sevilla, existían rivalidades y los presos tomaban parte en ellas á favor de uno ú otro. Para evitar probables conflictos fué trasladado al calabozo Cabello.

Excitados los ánimos por esta medida, hubo un encuentro entre uno y otro bando, arrojándose todo lo que encontraron á mano.

Resultaron dos heridos.

Cabello ha vuelto al patio.

Vuelco de una tartana.

La tartana dedicada al transporte de viajeros desde la Algaba á Sevilla, volcó á causa de haberse asustado el caballo que la arrastraba, y rodó por el terraplén de la vía, que mide seis metros de altura.

El anciano Julián Tirado se arrojó al suelo, pero cayó debajo de la tartana quedando muerto.

De las seis mujeres que ocupaban la tartana, dos recibieron heridas de gravedad.

El muerto, carnicero de la Algaba, deja mujer y tres hijos.

NOTICIAS FRESCAS

Aunque hace mucha calor, y escribo de malagana, no me olvido, no señor de aquella TIERRA SORIANA.

Y desde Valladolid, donde acabo de llegar, (sin sufrir ningún desliz), noticias os quiero dar, de lo que se dice aquí.

Se hacen muchos comentarios de las cosas kabileñas, pues que, según los *diarios*, antes ser cosas pequeñas, ahora ser largos rosarios.

Se habla de la intervención y de *aque- llo* de Algeciras y se alarma la opinión; pues escribiendo mentiras hay que ganarse el turrón.

Y á fuer de civilizados pues queremos penetrar allá, en lugares vedados, donde solo el gran Alah tiene hospedaje pagado.

Y aunque muy salvajes son esas kábilas Riffleñas, (según dice la opinión) ellos no mantienen su fe, cual manda su religión.

Para hacer grata la vida y colmada de placeres, pues les ordena el Koran, tener, la mar de mujeres, más ricas que el mapapán.

Y cuando ya no dan juego, *pa* que no sirvan de risa al que les apaga el fuego; las envían en camisa y les dicen: ¡Hasta luego!

Hay sultanas, favoritas morenas incitadoras, que hacen perder la cabeza á San Pedro, á cualquier hora.

En fin, no quiero hablar más del asunto de Marruecos; pues voy á disparatar y me marcharé muy lejos si no hago punto y *apart*.

Lo demás. Todo tranquilo, con un calor sofocante, por arriba, por abajo, por detrás y por delante.

No bastan ventiladores, ni sirven los abanicos, sudamos la gota gorda pobres, medianos y ricos.

Corto aquí la información, pues se agota la memoria; un abrazo cariñoso á mis amigos de Soria.

Y aquí doy fin á la lata, pues me canso de escribir y temo meter la pata.

—El Ruso

GARMOS KONICH.

DE NUESTROS CORRESPONSALES

Berlanga de Duero.

Las Excmas. Sras. Duquesa de Frias y Condesita de Fuensalida, llegaron el día 1.º del actual, á su magnífica posesión «La Chozapropiándose pasar la temporada en su elegante y cómodo Chalet.

Sean bien venidas.

—Por el Alcalde-pedáneo, de su arrabal Horteuela, se comunicó al Comandante del puesto de la Guardia civil de la villa de Berlanga, á las catorce horas del día 1.º del actual, que en el monte-pinar denominado «La Mata» se había declarado un incendio.

Inmediatamente trasladadas las autoridades, seguidos de algunos guardas forestales, provistos de herramientas, pudieron localizar el siniestro sin otras consecuencias que la pérdida de cuarenta pinos, de los señalados para la extracción de productos resinosos y algunos otros leñosos.

El origen se cree fuera casual, debido quizás á alguna chispa desprendida de una de las máquinas, bien ascendente ó descendente, ó bien alguna *colilla* de cigarró que algún viajero arrojara á su paso por la vía férrea de Valladolid-Ariza, dada la proximidad de ésta al sitio donde se inició el fuego. (1)

Rioseco.

Avanza la recolección, haciéndose en excelentes condiciones; abundante en trigo y cebada.

—El día 30 del pasado se reunieron en el pequeño pueblo de La Mercadera todos los funcionarios y algunas otras personas de los pueblos de Blacos, Torreblacos, Valdeavillo y Rioseco, los cuales celebraron una fiesta en honor á la armonía y concordia que existe entre estos pueblos.

Crónica local y provincial

Procedentes de la República Argentina han llegado á esta capital, donde permanecerán una temporada, nuestros paisanos los comerciantes bonaerenses D. Manuel Zamora y D. Aquilino Modrego.

Reciban nuestra bienvenida.

—Le ha sido entregado un llavín al Inspector de vigilancia D. Anacleto Velilla.

El que lo haya perdido puede pasar á recogerlo á la Inspección de vigilancia.

—En el matadero público de esta capital se han sacrificado durante el mes de Julio último: una vaca, 3 novillos, 183 terneros, 40 carneros, 34 cabritos y 1.638 corderos.

—El conocido Dentista de Madrid DON LUCIO LARRUGA, que tenía anunciada su consulta en esta capital, Fonda del Comercio, hasta el día 30 de Julio, ha tenido que demorar su estancia hasta el 12 de Agosto, para poder ultimar los numerosos trabajos que le han sido confiados por su distinguida y numerosa clientela.

—Ha salido para Burgos y Asturias el jefe del partido liberal de esta provincia D. Sotero Llorente Lapuerta.

—Por la pareja de la Guardia civil del puesto de Alcubilla fueron denunciados el día 3 los jóvenes vecinos del mismo Cipriano Santamaría de 17 años, Arcadio Gallo de 21 y Víctor Pascual de 22, soltero y de oficio labradores, por dar voces desagradables, perjudicando al sosiego del vecindario.

—El primer teniente de la Guardia civil don José Hernández, comunica al señor Gobernador civil que un alguacil del Ayuntamiento del pueblo de Arcos de Medina, le avisó que el día 1.º habían sido fracturadas las puertas, los armarios y los cajones de la casa Ayuntamiento.

Al llegar la pareja de la Guardia civil á la estación de Salinas de Medina, observó que dos individuos se dirigían á Medina. Fueron detenidas por la precitada pareja.

Por las preguntas que se les dirigieron manifestaron llamarse el uno Luis Gómez, de 27 años, de oficio barbero y natural de Madrid, y el otro Diego Carlos Hidalgo, natural de Dos Torres (Córdoba), de 37 años.

—Para el día 6 de Agosto se halla señalada una subasta de varios bienes urbanos y rústicos, embargados á Andrés Saenz, teniendo lugar en el Juzgado de Instrucción de Soria y en el municipal de Montenegro de Cameros.

—Lo que canta el amor, por Pedro Mael. Un tomo, con láminas y cromo de M. Picolo. El fecundo novelista Mael describe en esta obra, con admirable maestría de frase y concepto, el penoso éxodo de una joven educada en la alta sociedad de Niza, á quien lanzan del hogar paterno las perversidades de los autores de sus días, que atormentan sin piedad la pura alma de su hija, y que, rompiendo todos los lazos del amor á la familia, firmemente arraigados en el corazón de Marcela, hacen su vida imposible en las intimidades del hogar.

La pluma de Pedro Mael no ha producido nada más trágico ni vibrante que la insensata huida de Marcela de La Chaysnaie, presa de la fiebre y del

(1) N. de la R.—Un incendio más que añadir á los registrados en estos últimos días. Manos criminales, de acuerdo con la casualidad, laboran en las sombras contra nuestra riqueza forestal.

El gobierno que toma á su cargo la protección de los montes y bosques públicos, ante la repetición de los siniestros que merman, de manera considerable, la riqueza de los pueblos, está obligado á extremar las medidas de vigilancia y prevención, ó de lo contrario, á renunciar á una protección para la que resulta impotente.

hambre, á través de las calles de París, acechando la oportunidad del suicidio; nada más tierno y delicado que la generosa y leal acogida dispensada en el momento supremo á la joven doliente por el novelista Pedro Ducondroy, y que es como la base de la dicha de ambos simpáticos personajes; nada más humano y atrayentes, en fin, que las páginas de esta obra, cuya tesis de eminentísima moralidad—sólo al corazón es lícito resolver en asuntos de amor—la abona cumplidamente para circular sin trabas ni prejuicios por entre las manos de todos, además de que no hay en ella crudezas de lenguaje ni ideas disconformes con la sensatez más exquisita. Este libro forma el tomo 3 bis de la popular Biblioteca Calleja, y se halla de venta al precio de 80 céntimos en todas las librerías y en casa del editor Saturnino Calleja, calle Valencia, 23, Madrid.

—El sábado último sobre las seis de la mañana, en la balsa del monte de Calderuela, fué hallado el cadáver del peatón-correo Lucas Sonabín. Se cree que se trata de un suicidio, por no presentar señales de violencia.

El Juzgado instruye diligencias.

—Según participa el alcalde de Muriel Viejo á la autoridad civil de la provincia el guarda local de aquella villa Agapito Escribano Tejedor, le había manifestado que hallándose á una hora del pueblo en el sitio denominado «Tainas del Molino» denunció unas cabras abandonadas, se presentó el pastor de 16 años Anastasio de Miguel, que se opuso á la denuncia, cogiendo el cañón de la escopeta que el referido Agapito llevaba.

El pastor, por dispararse la escopeta, quedó muerto en el acto.

Comunica el comandante del puesto de la villa de Almarza que al oír las voces de ¡fuego! ¡auxilio! se trasladó con la fuerza á sus órdenes á la calle del Mercado donde era presa de un violento incendio en la casa número 33, propiedad de don Esteban Valdecantos, destinada á posada.

Se debió el incendio á que el joven de 15 años, Ramón Garido, se puso á abrir una caja de dos latas de petróleo para echarlo en otra para el servicio diario, valiéndose, en este momento de traspasar el líquido, de luz artificial, alumbrando la joven de 19 años Venancia Sanz con un candil. Se inflamó el petróleo. El fuego se propagó á todo el edificio.

Ambos criados sufrieron quemaduras grandes. El estado de ellos es poco satisfactorio.

Las pérdidas ocasionadas en unas diez mil pesetas.

SANTORAL

Lunes 5.—Nuestra Señora de las Nieves; Santos Ireneo y Osvaldo, rey, mrs., y Santa Nona.

Martes 6.—La Transfiguración del Señor. Santos Sixto II, papa, y Justo y Pastor, herms. mrs.

Miércoles 7.—Santos Casio, mr., Alberto, Cayetano, fr. y Vicente de Aquila, franciscano.

EL TIEMPO

Días.	Máxima.	Mínima.	Presión.	Lluvia.	Dirección del viento.
2	32,8	15,4	674,9	>	SE.
3	36,0	15,2	675,9	>	SE.
4	34,4	20,2	674,3	>	SE.
5	33,4	17,6	672,9	>	S.

ANUNCIOS

PRACTICANTE

Se necesita uno con práctica para el despacho en la farmacia de E. Ramírez, Collado, 45, Soria.

La verdadera Posada del Moto

es la antigua de la calle Zapatería, 19.

Esta posada, según de rumor público se sabe, ha sido víctima de la poca vigilancia de sus inquilinos.

Hoy le llegó el día de volver por su antiguo y bien cimentado renombre, por haberse hecho cargo de ella los muy nombrados en la provincia que han desempeñado, durante el término de cuatro años, la casa de comidas de los Sopotales del Collado; dejando este negocio para ponerse al frente de la antigua Posada del Moto, que tanto se acreditó cuando tuvo buenos administradores.

Por lo tanto, aunque con dificultades (no tantas como otros) se ofrecen al público los nuevos inquilinos *Alejo, Tomasa* y hermana, cuya reputación de cocineiras está acreditada por la experiencia.

Debido al mínimo alquiler que pagan los nuevos inquilinos, pueden ofrecer sus servicios á los siguientes increíbles precios:

Camas bien montadas y con decencia, á 0'50 pesetas noche; sacos para dormir, á 0'05; cebada, 0'80 celemin.

El corral se cede gratuitamente los jueves para encerrar las caballerías que quepan, de las que se cuidará con solicitud.

También se admiten pupillajes, con cama y luz,—para quien desee estudiar—al ínfimo precio de 1'25 pesetas.

Hay comedor independiente para meriendas ó personas que le deseen utilizar.

¡No equivocarse ó confundirse!

La verdadera «Posada del Moto» es la antigua de la calle Zapatería, 19.

ALEJO CASADO

TIP. DE FERMÍN JODRA.

FÁBRICA DE JABÓN DE TODAS CLASES

Premiado con Diploma de medalla de oro.

ALMACÉN DE COLONIALES

para la venta al por mayor, rebajando los derechos de Consumos á todo el que compre para fuera de la población en cantidad de 25 kilos ó litros, por lo menos.

PEDRO LLORENTE

ESTUDIOS, 2, y COLLADO, 21

SUCURSAL: Plaza de Aceña (antes Herradores), 15.—SORIA

FÁBRICA DE LEGIA LIQUIDA

para el colado y saneamiento de la ropa en frío.

FELUQUERIA HIGIENICA

con Estufa de desinfección.

Única de su clase en Soria

DE

Antonio Pérez Sevilla

Marqués del Yadillo, 16.—SORIA

Puntitud, esmero y economía.

SE ADMITEN ABONOS

LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Agencias en todas las provincias

de España, Francia y Portugal.

41 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la vida.

Seguros contra incendios.

Subdirector en Soria D. Rafael Arjona,

Plaza de Aceña (antes Herradores), n.º 17.

EL FÉNIX AGRÍCOLA Y DE LAS FAMILIAS

SOCIEDAD DE SEGUROS REUNIDOS Á COTIZACIÓN FIJA

Seguros sobre pedrisco, vida y robo de ganado, formación de capitales y seguros de quintas, haciendo el depósito en el Banco de España.

Para informes dirigirse al Inspector de Soria, Burgos y Logroño,

D. EUGENIO VEGA

Plaza de Aguirre (D. Lorenzo), núm. 11.—SORIA

PLAZA Y PEÑA.

Compra y venta diaria de granos á precios corrientes. Venta de harinas y salvados.

Precios. Saco de harina de 100 kilos. 32 pesetas
Arroba de harina..... 4

GRANEROS.—En Soria: Local de las antiguas oficinas de Hacienda.—En Almazán: Carretera de Madrid, esquina á la calle de las Posadas.

SASTRERIA DE ACEÑA

NO CONFUNDIRSE

Calle de la Doctrina, núm. 12, detrás de la Plaza de Teatinos y la Normal de Maestros y calleja en dirección á la Merced.

Tiene corte geométrico, reconoce todos los sistemas de España y el extranjero. También puedo ofrecer á mi numerosa clientela los trabajos más finos, delicados y artísticos.

NI EN PARÍS

se trabaja tan perfecto ni tan barato como en el obrador de Sastrería que dirige don José Aceña, maestro en el ramo hace cuarenta años.

Este señor, que ha hecho estudios profundos, ha podido conseguir que las prendas de caballero, señoras y niños, caigan con elegancia, según la moda lo exija. Sin embargo, no por eso su numerosa clientela y el público en general encontrarán alteración en los precios que tiene establecidos.

	Pesetas.
Toga.....	30
Levita.....	25
Frac.....	30
Gabán.....	20
Capa.....	5
Trajes de caballero.....	7
Trajes de pana para caballero.....	6
Trajes de niño, de 8 á 9 años.....	6

SE TRABAJA Á DOMICILIO

Se reciben encargos en la calle Real núm. 17

Lo que participo á los parroquianos y á cuantas personas convenga utilizar mis servicios.

JOSÉ ACEÑA
Siempre servidor.

SOCIEDAD ANÓNIMA

CROS

Primeras materias para abonos

La Administración de TIERRA SORIANA se encarga de transmitir gratuitamente los pedidos de sus suscriptores.

Economía en los precios.

Resultados sorprendentes.

Nueva Farmacia y Droguería

DE

ENRIQUE RAMIREZ

(SUCESOR DE RUIZ)

Inmenso surtido en brochas, pinceles, purpurinas y todo lo concerniente á droguería.

Gran centro de especialidades farmacéuticas, aguas minero-medicinales nacionales y extranjeras, dosimetría, ortopedia y perfumería, etc.

Emulsión Ramírez de aceite puro de hígado de bacalao con hiposofitos de cal y sosa. Esta preparación reúne inmejorables condiciones terapéuticas por su exacta dosificación y elaboración perfecta; se emplea con gran éxito para combatir las dolencias pulmonares, tos, eserófulas, raquitismo, debilidad general, afecciones herpéticas, inapetencia, desarreglos menstruales, etc., etc., es de un gusto agradable y de fácil digestión.

Elixir hidigestivo Ramírez á base de pepsina, pancreatina y diásticos empleado con sorprendentes resultados para combatir las enfermedades del estómago é intestinos, como diarreas, dispepsias, gastralgias, acedias, etc., etc.

Despacho esmerado de prescripciones magistrales (recetas); preparación de vinos y jarabes medicinales y ensayos.

Depósito de los célebres polvos de Cooper para la curación de la sarna ó roña en el ganado lanar y cabrío.

Precios muy económicos.

No equivocarse: COLLADO, 9.—(Planta baja de la fonda del Comercio).

LA NUMANTINA

Fábrica de bebidas gaseosas y agua carbónica

(Fundada en 1903.)—NUMANCIA, 38

El dueño de la fábrica, viendo que en esta localidad se carecía de tan importante industria, no vaciló un momento en montarla, en consonancia con los modernos adelantos.

Dicha fábrica (lo mismo en la época de su fundación que en la actualidad) emplea para la fabricación de sus acreditadas bebidas el jarabe confeccionado con los mejores azúcares granulados y utiliza, como aromatizantes, esencias concentradas y por lo tanto, en su mayor grado de pureza.

Para conseguir el éxito tan grande que hace muy solicitados los productos de La Numantina y responder al creciente favor que el público siempre la dispensó, el dueño no ha omitido sacrificio alguno y seguirá elaborando sus gaseosas y sifones lo mismo que ha venido haciéndolo hasta la fecha. Estarán de venta en la mayoría de los establecimientos de esta localidad y pueblos de la provincia.

Para que el público no se vea sorprendido, se hace la advertencia de que no se venden gaseosas ni sifones de la Numantina en las tiendas de D. Nicomedes Longares, desde el día 20 del corriente mes.

Despacho: En el depósito, Plaza de la Leña y en la Fábrica, Numancia 38.—En la Plaza Mayor, tienda de Francisco Gutiérrez.—Se dan bonos de 12 sifones en la fábrica y en el depósito.

Mis bebidas son sabrosas

y de calidad muy fina.

Para beber gaseosas

en Soria, LA NUMANTINA!

En la imprenta de este periódico se hacen toda clase de trabajos tipográficos, á precios económicos. Plaza de Bernardo Robles, 10.

Estómago Hígado

Aguas de Villaza

Excelentes para la mesa

HUEVOL

FLAN

Precio: 65 céntimos cajita. Único punto de venta en ALMAZÁN en la acreditada confitería y repostería de D. EMILIO GONZÁLEZ.

Al por mayor, Compañía Huevol, Calle de San Martín, 46. SAN SEBASTIÁN

postre sabrosísimo

para 6 personas

hecho en 5 minutos

Enofosforina Serra

Reconstituyente y remineralizante de primer orden ó base de GLICERO-FOSFATOS, NUEZ DE KOLA y otros TONICOS NERVIOSOS.

Debe usarse en todas las convalecencias y en todos aquellos casos de agotamiento de fuerzas.

PÍDASE EN FARMACIAS Y DROGUERÍAS

AL POR MAYOR: A. SERRA AMIES.—PELAYO, 9, BARCELONA.

Ferretería y taller de Cerrajería de CLAUDIO ALCALDE

El más antiguo y acreditado de esta provincia.—Plaza de Aceña, 16, y Marqués del Yadillo, 4.

En el referido establecimiento, sin competencia en clases y precios, encontrarán los numerosos clientes y el público en general magníficas colecciones de CAMÁS inglesas y del país, de todos los tamaños y clases, desde la más modesta hasta la de mayor lujo.

Batería de cocina.—En este ramo podrá elegir el parroquiano toda clase de objetos del mismo, sin rival posible en precios.

Especialidad en herramientas para diferentes artes y herrajes, para obras y clavazón, con grandes ventajas.

Gran colección de telas y cribas metálicas, alambres de todos gruesos, tubería, posas y medidas, grifos, cubos y jarrones para lavabos, planchas de vapor, hierro para rejas, espino artificial, estufas, caloríferos, calentadores, cafeteras, jaulas, bombas y pozos para norias é infinidad de artículos que no se detallan por no molestar.

Armas de todas clases y artículos de caza.

Explosivos.—Pólvora de excelente clase, mecha de seguridad, dinamita, cápsulas, etc.—El dueño del establecimiento es el representante en la provincia de la Sociedad de Explosivos.—Fíjese bien en que ningún establecimiento de esta clase cuenta con los medios que éste para servir al público, haciéndose, por tanto, imposible la competencia en clases y precios.